

PROGRAMME D.E.S.E.R.T : DES LOGEMENTS SOCIAUX EN COURS DE RÉALISATION A AGADEZ



Vue aérienne du chantier des logements sociaux réalisés par l'ONG CISP dans la région d'Agadez

Favoriser l'accès au logement pour la population d'Agadez, contribuer à développer l'aménagement foncier et l'amélioration de la gestion de l'espace urbain par les communes, tout en préservant le patrimoine architectural de la région, telles sont les raisons qui ont présidé à la mise en place du projet de construction de logements sociaux dans le cadre du programme D.E.S.E.R.T. financé par le Fonds Fiduciaire d'Urgence de l'Union européenne pour l'Afrique pour un montant de €13.790.000 et mis en œuvre par l'Agence Italienne pour la Coopération au Développement (AICS) avec l'ONG italienne CISP à Agadez.

Les travaux de construction de logements sociaux du programme D.E.S.E.R.T. avancent de manière satisfaisante. Grâce à la main d'œuvre de plus de 600 employés et 250 maçons (y compris les Sarkin guina), le projet a déjà réalisé **323 logements au mois d'août 2022**, pour un **taux d'exécution équivalent à 64% du total**. Ces maisons vont servir à abriter les couches démunies de la région et apporter une solution adaptée à plusieurs problématiques liées au développement urbain de la ville d'Agadez, à savoir l'engorgement des routes de transit du centre urbain, les pauvres conditions de vie de sa population, et un certain nombre de risques de dégradation du patrimoine culturel de la vieille ville d'Agadez.



Chantier de construction de logements sociaux à Agadez

Au-delà des solutions que le projet apportera au contexte urbain d'Agadez, il s'agit également d'un instrument précieux de création d'opportunités d'emploi pour des centaines des jeunes d'Agadez à la recherche d'embauche qui, grâce à la formation reçue, ont pu et pourront travailler dans le chantier de construction et ainsi contribuer aux revenus de leurs familles.

« En termes de création d'emplois, le projet a créé à ce jour plus de 850 emplois et, indirectement, une centaine d'autres opportunités de travail. Ces employés, des jeunes pour la majorité, sont très satisfaits de pouvoir travailler chez eux, à Agadez, où ils sont aux côtés de leurs familles, contrairement aux jeunes qui ont choisi les sentiers périlleux de la migration » a indiqué **Mamadou Moustapha**, le responsable technique du projet Urbanisation for Change (U4C) auprès de l'ONG CISP. Également, les femmes ne sont pas en reste dans la mise en œuvre de cette initiative; elles prennent part à la chaîne d'approvisionnement en intrants pour le site de construction, il s'agit de plusieurs dizaines de jeunes filles et moins jeunes qui approvisionnent le chantier en gravier essentiellement.



Mamadou Moustapha, coordinateur du CISP

Ces logements sans bois, faits de **briques en terre stabilisée et compressé (BTS/C)**, revêtent un caractère particulier dans leur construction, notamment au vu de leur faible empreinte carbone. **« Avec le contexte de changement climatique, il faut "décarboner" à travers les constructions et nous pensons que cette technique est la mieux adaptée au contexte sahélien »** explique **Mamadou Moustapha**. Selon les experts en architecture bioclimatique, du point de vue de la température, il existe une différence d'environ 6 °C entre une maison construite à base de ciment et celle construite à base de terre.



Fabrication de briques en terre stabilisée pour la construction de Logements sociaux à Agadez

À terme, ces logements sociaux seront attribués aux **ménages vulnérables** de la région d'Agadez. Le ciblage des bénéficiaires est lié à des critères de vulnérabilité socio-économique et culturelle. Le ciblage géographique comprend les zones urbaines de la Ville d'Agadez et en particulier de la Vieille Ville très impactée par la promiscuité forcée due aux taux démographiques et à la promiscuité du voisinage rapproché.

Financé par l'Union européenne



Mis en œuvre par



En collaboration avec

